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EDITORIAL 
MEDIO SIGLO DE INTENSA VIDA ACADÉMICA EN LA VILLA DE SALAS 

 Han pasado cincuenta años, media vida como se suele decir, desde que el 
Instituto Arzobispo Valdés-Salas abriese sus puertas y comenzase a prestar un 

servicio tan importante como es la EDUCACIÓN; de ella dijo D. Manuel Arango que 
era indispensable para el progreso. Una expresión que entronca con el espíritu de la 

Ilustración.  

 Este salense de pro donó al Ministerio de Educación la finca en 
la que se ha levantado el Instituto y otro ilustre salense D. Juan 
Velarde Fuertes hizo las gestiones necesarias para que el concejo 

de Salas no quedase fuera de la oferta de lo que entonces se 
llamaba las Enseñanzas Medias. La idea de D. Manuel Arango era 
un centro en el que se impartiesen enseñanzas profesionales y lo 
justificaba como una estrategia para que los futuros trabajadores 
salenses pudiesen acceder al mundo laboral a la par que tendrían 

una formación académica. No cuajó y del proyecto quedó aquella nave bautizada “La 
Canchona”, que treinta años después acogió las enseñanzas profesionales dentro del 

mundo de la madera y el mueble. La llegada de la Formación Profesional Específica en 
el curso de 1999-2000 fue una realidad gracias 
al tesón del centro y al inestimable compromiso 
de la corporación salense presidida por D. José 

Manuel Menéndez Fernández junto con su 
teniente de alcalde D. José Manuel Díaz Pérez y  

D. Alberto Díez de Tejada Martínez, concejal 
representante del consistorio en el Consejo 

Escolar del Instituto. 

 El hecho de haber sido postergadas las 
enseñanzas técnicas debe entenderse en el 

sentir de la época y este no era ni más ni menos que cursar estudios de Bachillerato 
abría un conjunto de oportunidades a los jóvenes. Estas enseñanzas  permitirían 

alcanzar un buen puesto de trabajo a los nacidos a partir del año 1955 en el contexto 
de una política pronatalista bendecida por el régimen franquista. Ya lo decía la 

canción: “Mi madre quiso casame con unu de la oficina, pero quiero un mineru, que 
vaya y venga a la mina”. Allá por el curso 1989-1990, cuando era un joven profesor 
en expectativa de destino en el IES Aramo de Oviedo mis compañeros ya veteranos 

echaban de menos en el Bachillerato nocturno a las chicas de SIMAGO, aquellas 
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cajeras que en horario nocturno se formaban para pasar a desempeñar puestos de 
trabajo más cualificados, mejor pagados y por supuesto mejor vistos. Esa mentalidad 
fue la que apostó por dejar los contenidos vinculados a un oficio en favor de los que 

podemos considerar más académicos. Y así fue.  

 Han pasado directores, jefes de estudios, secretarios, profesores, alumnos, pero 
el Instituto ahí sigue. El envejecimiento de la población asturiana ha mermado su 

matricula de modo que hoy es uno de los más 
pequeños de Asturias, pero también de los más 

dinámicos porque se ha conseguido crear y 
abonar esa atmósfera que impregna a todos los 
docentes que llegan a sus aulas, que no dudan 
en disfrutar de la misma para dar lo mejor en 

beneficio de un alumnado que se siente orgullos 
de haber sido formado en esta institución. 

 Personalmente para mí el Instituto 
Arzobispo Valdés-Salas, el concejo y sus gentes significan mucho, pues he trabajado 
aquí quince años de los que trece los dediqué a la Dirección en la que hubo aciertos y 
errores, ambos inherentes a la condición humana. Reitero mi agradecimiento a todos, 
nunca he encontrado una puerta cerrada, al contrario siempre se acogieron con buen 
agrado los proyectos porque como  no podía ser de otra manera los destinatarios no 

eran ni más ni menos que los alumnos, que desde el concejo, la provincia, el país o el 
extranjero algún día darán lo mejor gracias a la formación que han recibido en este 
centro educativo. Algunos ya lo han dado, otros lo están dando y el resto procederá 

de igual modo. 

 Agradezco a la Directora Dª. Ana Isabel Blanco Fernández el 
haberme brindado la ocasión para colaborar en la revista digital con 
motivo de este aniversario. Tengo el propósito, salvo que ya no esté o 
tenga la cabeza en otro lado, de asistir a las bodas de diamante, fecha 
en la que seré un “joven” de 82 años.  

Un fuerte abrazo y un cordial saludo de quien se siente un salense más. 

Ángel de la Fuente Martínez 
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NOTICIAS 
Este curso 2019/2020 
se ha celebrado el 50 

aniversario de la 
construcción de nuestro 

centro.  

Con motivo de este hecho, se pensaban 
celebrar distintos actos: comida de 

confraternización de antiguos alumnos y 
profesores, concursos varios, entrevistas a 
antiguos miembros de nuestra comunidad, 

encuentros con antiguos alumnos que 
ocupan ahora puestos de cierta 

relevancia, cápsula del tiempo,… 

De todo ello, quedan estas entrevistas y el artículo de Celestino Díaz Morán, 
conocido por todos los salenses y que ha participado en la vida del centro desde 

múltiples lados y que , a la par, hace un relato de estos años en el Concejo de Salas. 
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MÁS DE 30 AÑOS VINCULADO AL IES  
“ARZOBISPO VALDÉS–SALAS” 

 

Cuando Ana Aparicio me encargó un texto sobre 
mi vinculación al IES Valdés – Salas durante 

más de 30 años, no sabía cómo enfocarlo. Finalmente 
decidí hacer una pequeña autobiografía, porque casi 
nada en mi persona es ajeno al Instituto de Salas. 

Me llamo Celestino Díaz Morán, aunque todo el mundo me 
llama Tino. Me dedico al mundo del Transporte desde el año 1990 mientras repetía 
C.O.U en el Instituto. Durante muchos años fui miembro de La Directiva de Avance 
2.000, La Asociación de vecinos de La Espina, y también miembro de la directiva de 
HERNOSA, la Asociación del Hermanamiento del Concejo de Salas con el Cantón 
Francés de Nogent Le Roi. Abandoné ambos cargos para ser Concejal del 
Ayuntamiento de Salas por el Partido Socialista Obrero Español. Alguien dijo que 
nuestra biografía no son nuestras vivencias, sino nuestros recuerdos y estos son los 
míos tal vez algo edulcorados y recortados por el subconsciente. Lo que vas a leer a 
continuación es la explicación, al menos en parte de cómo he llegado hasta aquí, y 
como mi vinculación durante más de tres décadas al Instituto Arzobispo Valdés–Salas 
ha influido en mi. Para entenderlo, imaginaros a un guaje de Casandresín entrando en 
el Instituto de Salas en septiembre de 1986... 

LA PRIMAVERA DEL MUNDO 

Es posible que cada generación piense lo mismo, pero objetivamente, creo 
pertenecer a una de las generaciones más afortunadas de la historia, donde el futuro 
era todo esperanza y la sociedad española vivía un momento de optimismo colectivo. 
Asturias a pesar de haber sido víctima de todas las reconversiones posibles, no era 
ajena a esa corriente de optimismo. Apenas habían pasado unos años del Golpe de 
Estado del “23 F” y acabábamos de entrar a formar parte de la CEE, hoy Unión 
Europea. Para ti que creciste en ella tal vez te parezca poco 
importante, pero para la generación de mis padres y las 
anteriores era un sueño cump l i do t ras décadas de 
aislamiento. Desde el Este llegaba una nueva palabra , 
Pe res t ro i ka , y su eco empezó a hacer tambalear los 
cimientos de un símbolo como el muro de Berlín que 
caería tres años después y con él el fin de La Guerra Fría. 
Maradona acababa de convertir el fútbol en un medio de justicia poética, Tom Cruise 
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iniciaba su vuelo en “Top Gun” , “Cuenta Conmigo” se convirtió en una película 
generacional y Platoon nos enseñó los horrores de La Guerra. Y en ese ambiente 
entramos en el Instituto los nacidos en 1972. 

Vientos de Libertad 

Hay que recordar, que en aquella época no era obligatorio ir al Instituto, con La 
EGB (Educación General Básica) en el Colegio obtenías el Graduado Escolar y podías 
optar por no estudiar más, hacer una FP de 5 años, o el Instituto que constaba de 3 

años de BUP (Bachillerato Unificado Polivalente) y después el COU 
(Curso de Orientación Universitaria) o bien volver a FP donde te 
convalidaban 3 cursos. Digo esto, para q u e 
entiendas que los que entramos e íbamos 

al Instituto lo hacíamos voluntariamente, y por tanto éramos 
libres de dejarlo cuando quisiéramos. Éramos tan libres, que no 
se pasaba lista, que no te ponían falta, que no había ve r j a s , 
que podías ir y venir a Salas cuantas veces quisieras... Entrábamos a las 8:30 de la 
mañana y salíamos a las 6 de la tarde, con dos horas para comer en el comedor del 
centro y a lo largo de la semana en el horario escolar había varias “horas libres” en 
las que podías dedicarte a lo que te diese la gana. Si era a primera o a última hora 
podías entrar más tarde o marcharte antes a tu casa. 

¿Ética o Religión? 

La libertad , conllevaba elección y cierta responsabilidad. Que nadie te pusiese 
falta, también implicaba que nadie esperaría por ti si te habías perdido una o cinco 
clases, y por eso lo de “pirar” era muy tentador, pero al final, las notas eran las que 
daban cuenta de tu implicación en los estudios. Pero la libertad también te permitía 
marcar tu territorio y empezar a formar la persona que hoy escribe estas líneas. Y mi 
primera gran elección fue si asistir a clase de Religión o de Ética ( la alternativa a la 
Religión) Y en aquella época, sólo dos personas (Javier Fernández Granda y yo) 
decidimos ir a clases de Ética. Nuestro profesor iba a ser Silverio, el de Filosofía y en 
la primera clase nos acojonó con un temario de aúpa, yo creo que para que 
abandonásemos en el intento, pero nos la jugamos y nos salió un año redondo. Por 
falta de horario ya no vino a la segunda clase, y Ética se convirtió en otras dos horas 
libres a la semana, una de ellas los lunes a primera hora. 

Haciendo dedo 

Claro, si el lunes a primera hora no había clase, podía dormir una hora más, pero 
había que bajar desde La Espina y no era tan fácil, ¿Solución? Hacer dedo, autostop. 
Yo que me paso el día en la carretera no veo a nadie haciendo dedo, pero en aquella 
época era de lo más habitual. En La Espina, lo hacíamos en el centro del pueblo, y al 
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cabo de un tiempo había tres o cuatro coches habituales que nos recogían. Recuerdo 
un señor en un BMW que era manco y paraba habitualmente, y también gente más o 
menos conocida que nos llevaba y nos echaba un poco la bronca. En Salas (la 
carretera pasaba por el centro del pueblo) lo hacíamos delante del cine. No se paraba 
a los taxis, ni a los camiones porque en cuesta les costaba arrancar, pero de vez en 
cuando pasaba algún camionero conocido, y lo que hacían era reducir mucho la 
velocidad, nos subíamos en marcha y ¡Carretera!. 

Oh Capitán, mi capitán!! 

Todos tenemos un profesor o profesora que nos ha marcado la vida, en mi caso 
han sido los dos profesores de Francés que he tenido en el Instituto. Como puedes ir 
intuyendo, tenía un punto rebelde y politizado. Entonces solo se estudiaba un idioma, 
y mientras la mayoría de mis compañeros a pesar de haber estudiado francés en el 
colegio se pasaron a Inglés, yo me negué y me quedé en la clase de francés. Una 
decisión que marcó mi vida hasta hoy. Tal vez si hubiese ido a la universidad otros 
profesores y materias hubiesen influido en mi, pero hoy cerca de los 50 años puedo 
decir que Dolores Cuevas y “Jose el de Francés” han sido los Robin Williams de mi 
vida. 

Todo ello sin desmerecer a la inmensa mayoría de profesores, desde Merche, 
Vigil, Jesús Casas, Sara... Hasta Ana Aparicio, sí esa Ana Aparicio que estáis 
pensando. Aunque en honor a la verdad, parafraseando a Víctor Manuel, he de decir 
que todo el latín que supe y que sabré nunca lo aprendí en “Asterix y Obelix”, lo cual 
no quita para que fuese una buena profesora cuya amistad llega hasta nuestros días. 
También he de decir, que el que se me atravesaba se me atravesaba, y así durante un 
curso no fui a clase de Filosofía por desavenencias con la profesora, Raquel se 
llamaba, y en COU una profesora de matemáticas se convirtió en mi peor pesadilla.. 
Ya lo decía Billy Wilder, nadie es perfecto. 

Le Deserteur 

Como decía, la asignatura de Francés influyó mucho en el resto de mi vida. Un 
día, Dolores Cuevas, (Lola) nos dejó encima de la mesa un poema. 

Monsieur le Président Je vous fais une lettre Que vous lirez peut-être Si vous 
avez le temps 

Je viens de recevoir Mes papiers militaires Pour partir à la guerre 
Avant mercredi soir Monsieur le Président Je ne veux pas la faire 
Je ne suis pas sur terre 

Pour tuer des pauvres gens C'est pas pour vous fâcher Il faut que 
je vous dise. Ma décision est prise 

 Je m'en vais déserter …... 
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Luego descubrí que era una canción de Boris Vian, que nunca me gustó, pero la 
letra vista como poema me marcó para siempre. Tras largos debates en clase, tras 
ver Platoon y varias lecturas más, con apenas 15 años, decidí que sería objetor de 
conciencia y que no iba a hacer el servicio militar. Por si no lo sabes, en aquella 
época, era obligatorio hacer “la mili”. Es decir, al acabar los estudios los hombres 
debíamos formar parte del ejército durante un año. Fue reduciéndose, y en la última 
época eran nueve meses de mili. Surgió un movimiento de protesta, lo que dio lugar 
a la objeción de conciencia y se creó un servicio social sustitutorio. Los más valientes 
se negaron también a hacerlo y muchos acabaron en la cárcel, yo no me atreví a a 
tanto y estuve durante trece meses en La Cruz Roja como civil. 

La Vie en Rose. 

Tras Lola, llegó al instituto Jose, “el de Francés”, rompedor, provocador, 
innovador. Tardamos en conectar con él, pero cuando lo hicimos nos abrió al mundo. 
Justo al escribir estas líneas estoy intercambiando con él unos mensajes de whatsapp. 

En un mundo sin internet, sin teléfonos móviles, muchos de nosotros incluso sin 
fijo en casa, este hombre organizó un intercambio entre alumnos de Salas y de 
Malicorne Sur Sarthe, en Francia. Unos primeros contactos por carta. Sí, un papel 
escrito a bolígrafo que tardaba más de una semana 
en ir, y otro tanto en volver la respuesta. La 
p r ime ra p r u eba d e fuego, recibir un francés en 
Casandresín. Y para que fuese más d ivert ido, e l 
primer día amaneció nevado. El chaval disfrutó 
como un enano de un modo de v ida bastante 
alejado del suyo.  

Pero mucho más disfrutamos los que un mes 
más tarde les devolvimos la visita a Francia. Decir que 
fuimos unos privilegiados se queda corto, vivimos una experiencia que aún hoy en 
estos días de globalización sigue siendo un hecho extraordinario en cualquier Instituto 
de nuestro entorno. Visitar París, Tours, Le Mans... 10 días lejos del hogar, sin 
comunicación, un par de llamadas a lo sumo y una postal que en muchos casos 
llegaba a las casas después que nosotros. Y así durante varios años, yo tuve la 
fortuna de ir en tres ocasiones. Aprendí muchas cosas, entre ellas tal vez la menos 
importante, a hablar francés con cierta fluidez. 
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Saca el whisky cheli. 

Por si no lo sabéis el Póker era una sala de fiestas que estaba frente a la 
gasolinera, al lado de lo que hoy es la óptica. Ya llevaba años cerrada, pero sus 
dueños nos la cedían para cada sábado montar allí un guateque para recaudar fondos 
para el viaje de estudios. He de decir que tuve que elegir entre los viajes a Francia y 
el viaje de estudios, y elegí La France. Pero eso no quitó que participase en aquellas 
movidas, y lo máximo fue cuando montamos un concurso de playback con los grupos 
y cantantes del momento. La tecnología no estaba tan al alcance como hoy día pero 
nos apañamos, y un servidor acabó haciendo de maestro de ceremonias de aquellos 
acontecimientos. 

En el nombre del Padre. 

Como podéis suponer en un ambiente tan movido como el que os describo, no 
podían faltar las protestas y varias huelgas. Hubo varias de carácter estatal, algunas 
míticas con figuras “pop” como el Cojo Manteca. Fueron tan potentes, que se llevaron 
por delante al ministro Maravall. Aparte de esas, hubo varias de carácter local casi 
siempre por la calefacción, o mejor dicho por la falta de calefacción. Pero en Salas 
hubo un paro notorio con motivo de las obras de La Variante de Salas. 

Para las obras se utilizaron explosivos, y durante las voladuras el edificio del 
Instituto sufrió temblores, y grandes. Total que los alumnos 
nos negamos a volver a clase mientras no parasen las 
explosiones y hubo un paro de varios días. En aquel 
momento, mi padre era el presidente de la Asociación de 
Padres, y yo junto a otros compañeros representante de los 
alumnos. Y tuvimos que reunirnos padres e hijos y defender 
puntos de vista bastante alejados. Finalmente, de aquella 
reunión salió un acuerdo, que los alumnos de COU, que 
estaban en la parte más segura del Instituto volviesen a clase 
para preparar la Selectividad, y el resto permaneciese en Huelga hasta solucionar el 
problema. Como consecuencia de aquello, posteriormente se hicieron obras en el 
Instituto reforzando la estructura y desapareciendo el frontón, deporte rey en nuestra 
época. 
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Pisando fuerte 

Es el título de una canción de Alejandro Sanz, pero viene muy al caso. Salas ha 
sido históricamente golpeado por la carretera. Tres vidas se llevó la carretera 
mientras fui al Instituto, Oscar, Evaristo y Noelia. Y una más también en accidente 
mientras trabajaba, Valeriano. Todos ellos siempre en el recuerdo.. 

SOLSTICIO DE VERANO 

Lo malo de los solsticios de verano es que poco a poco la oscuridad empieza a 
ganar terreno a la luz y nuestro solsticio como país fue posiblemente en 1992 con Los 

Juegos Olímpicos de Barcelona y La Expo Universal de Sevilla. 
En  1990 se estrenó Bailando con Lobos (título premonitorio) y 
Pretty Woman, la primera película que fui a ver al cine con mi 
propio coche. El Barça empezaba su ciclo triunfal con Cruyff 
como entrenador y para mí llegaba la mayoría de edad y el 
momento de tomar decisiones. 

Trenes perdidos 

Repetir siempre es un trauma, si lo haces en el último año del Instituto más. La 
mayoría de tus compañeros durante los últimos 4 – 8 años se van en busca de su 
destino, y tú te quedas ahí en unos pasillos que ya nos son los mismos y rodeado de 
unos compañeros que te miran con sospecha. Y así estaba yo el cinco de octubre de 
1990, primer día del curso que iba a repetir con solo dos asignaturas tan dispares 
como Matemáticas e Historia del Arte. Previa autorización del profesor o profesora de 
turno podías asistir al resto de materias, pero salvo francés, no fui a ninguna clase. 

Acabado el curso, aprobé aquellas dos materias, pero no estaba mínimamente 
preparado para presentarme a selectividad, y además mi rumbo iba ya en otra 
dirección. 

Desde 1990. 

Mi pasión, como la de muchos entonces era el volante y la carretera. Apenas 
cumplidos los 18 me saqué e l c a rne t de conduc i r, t a rdé 
exactamente 26 días. La casualidad quiso que se pusiese en 
marcha lo que entonces se llamaban rutas de alta montaña, y el 
cinco de octubre del 90, con tres días de carnet y con el coche de 
mi padre porque aún no me habían dado el mío arranqué en 
Pende mi primera ruta de transporte escolar. Aparcaba en el 
patio, iba a clase y vuelta a hacer el transporte antes de ir a 
casa. Desde entonces hasta hoy, diferentes rutas pero ni un día 
sin estar vinculado al Arzobispo Valdés – Salas. Había nacido Transtino. 
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Que La Guerra no me sea indiferente. 

Un día, descubrimos un país que se llamaba Kuwait, había sido invadido por otro, 
y se lió parda en todo el mundo. Allí perdimos la inocencia y aprendimos que el valor 
de los países es proporcional a las riquezas de sus subsuelos. Total, que en protesta 
por aquella guerra en la que España estaba más o menos involucrada y enviamos a 
Marta Sánchez a cantar a nuestros soldados, los alumnos decidimos tomar parte y 
cortamos la carretera delante del Ayuntamiento. Evidentemente no paramos aquella 
guerra, es más, se puede decir que ha llegado hasta nuestros días. Pero La Guerra del 
Golfo no fue un hecho aislado, poco después a las puertas de La Europa que soñamos 
en el 86, estalló la guerra de Los Balcanes y el mundo posterior a La Guerra Fría 
nunca fue el que soñamos. 

Viviendo deprisa 

Acabé mi ciclo como estudiante en el Instituto, el transporte escolar era una 
fuente de ingresos, pero por la normativa de la época no era una actividad profesional 
propiamente dicha. Así que la compaginé con otros trabajos. La vida a veces alcanza 
velocidades vertiginosas, y a mí me atropelló de tal manera que en 1994 era un 
hombre casado y padre de una hija, Nadia. 

Tiempos de cambio 

En esa segunda mitad de los 90 llegaron cambios normativos. Se implantó La 
ESO y las rutas de transporte escolar empezaron a estar gestionadas por el Ministerio 
de Educación, y posteriormente el Principado de Asturias. La 
consecuenc ia inmediata, fue que dejamos de hacer la ruta 
d e L a v i o y empezamos a operar en la zona de Cueva, La 
Bouga, Idarga etc. Toda vez que aún hoy seguimos haciendo 
e s a r u t a , fuimos testigos de la despoblación de la zona, 
y donde antes recogíamos 7-8 chavales, hoy uno o ninguno. 
Como veis he pasado al plural, porque desde entonces Ana, 
mi mujer, también trabaja en la empresa. 

CANCIÓN DE OTOÑO 

El sexto sentido, La Milla verde, Gladiator, o la magnífica O Brother fueron 
algunos de los títulos más sonados en el año 2.000. El nuevo siglo trajo al presente 
ecos de otro tiempo, y en pleno auge de internet el milenarismo volvió a estar de 
moda gracias al llamado “Efecto 2.000” y el pánico que los profetas 2.0 se encargaron 
de propagar. Nada sucedió en los ordenadores, pero sí en el mundo real y tras el 11 
de Septiembre de 2001, ya nada volvió a ser igual, y menos para nosotros después 
del 11 de marzo de 2004. Las viejas pesetas dieron paso al Euro y poco a poco las 
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redes sociales invadieron nuestras vidas y sin darnos cuenta hicimos un pacto con el 
diablo y cambiamos libertad a cambio de ¿seguridad? 

Mundotranstino. 

Nuestro vínculo profesional con el Instituto no se limitó a las rutas escolares. El 
mensaje de “si bebes no conduzcas” caló entre la juventud y si en las ciudades 
empezaron a circular los servicios Búho, en la zona rural eso era inviable y nosotros 
empezamos a ofrecer un servicio pionero en la zona. Grupos de chavales, se 
organizaban y compartían nuestros taxis para ir de marcha. En invierno normalmente 
a Tineo, y en veranos a las “fiestas de prao”, que entonces tenían un calendario 
bastante limitado. Empezaban en junio con las fiestas de San Antonio en Muros, y 
acababan con San Mateo en Oviedo. En medio, La Arena, Cudillero, Grado, San Roque 
en Tineo, el Carmen en Cangas Y ahí nació nuestra primera página web, y 
nuestras primeras redes sociales, Fotolog, Tuenti Hasta llegar al Facebook o el 
Instagram. 

Un padre en apuros 

En el año 2006, una nueva y diferente relación con el Instituto. Padre de Alumna. 
La perspectiva cambia por completo y 
aquel pseudoincendiario de los 80 pasa 
por ley de vida a ser bombero en los 
2.000. El director era Ángel de La 
Fuente, y Nadia cayó en un grupo de 
estudiantes brillantes, y a nuestro 
alrededor una generación de padres 
súperparticipativos. En aquella época se 
organizaron intercambios con Alemania, 
con Canarias y con Baleares dentro de 
los programas ARCE y COMENIUS. 
También desde Hernosa organizamos el 
primer intercambio con La Escuela de Música de Nogent Le Roi, y las familias del 
Instituto se volcaron en la acogida de niños y niñas franceses. 

Taxicamino 

Desde 2010, junto a otros socios estamos involucrados a tope en el proyecto 
Taxicamino, empresa pionera en prestar servicios en el Camino Primitivo. Y ¿tiene 
algo que ver esto con el Instituto? 

Pues sí, porque cuando empezamos y gracias a aquellas apasionantes clases de 
francés de mis comienzos pudimos llegar y afianzarnos en el mercado francés 
relacionado con el Camino de Santiago. Así pues, gracias al IES Arzobispo Valdés – 
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Salas por haberme dotado de herramientas útiles en la vida en general, y en lo 
profesional en particular. 

THE WINTER IS COMING? 

El cambio climático, La Globalización, el Gran Hermano que predijo Orwell, las 
nuevas formas de trabajo, las libertades... Son algunos de los desafíos de vuestro 
futuro. Espero y confío en que los cuervos negros nunca tengan que salir de “La 
Ciudadela”. Lo que tengo claro es que la única forma de evitarlo es una educación 
pública y en valores como la que recibís en este centro, y defenderla con uñas y 

dientes es obligación de todos y todas y a ello os animo. Yo 
mientras, espero seguir vinculado al IES Arzobispo Valdés – 
Salas hasta el 75 aniversario para escribir la crónica de 
como gracias a vosotros, el Invierno nunca llegó. 

Que la fuerza os acompañe.. 

CELESTINO DÍAZ MORÁN 
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 Otra de las secciones que se nos quedó en el tintero fue la encuesta que 
estaban preparando para realizar en algún caso por correo electrónico y en otros en 
persona.  

 Pero ahí os la dejamos por si alguno se anima a rememorar viejos o no tan 
viejos tiempos. 

ENCUESTA PARA EL 50 ANIVERSARIO 

Según se acercaba la fecha, los alumnos iban pensando una 
serie de preguntas para hacerle a antiguos alumnos, 
profesores...gente de Salas en general. 

Pero la situación cambió de repente ese 14 de marzo de 2020; 
todo se quedó en suspenso, incluida la celebración del 50 
aniversario de nuestro instituto. 

De todas formas, aquí queda ese intento por conocer lo que era nuestra centro y 
su vida “interior” hace 50 años. 

¿Os apetece hacerla y comentar los resultados en familia? 

GENERALIDADES 

1. ¿Cómo se llama? ¿Qué edad tiene? (Potestativo) 

2. ¿En qué años ha sido usted alumno/a del instituto de Salas? 

3. ¿Siguió estudios posteriores? 

4. ¿A qué edad se comenzaba lo que llamamos ahora la ESO? 

5. ¿A qué edad se comenzaba bachiller? 

6. ¿A qué hora comenzaban las clases? 

7. ¿A qué hora finalizaban? 

8. ¿Quedaba a comer en el comedor? Relate, brevemente, esa experiencia. 

9. ¿A qué hora era el recreo? ¿Qué se hacía? 

10.¿Qué recuerda de las clases? 

11.¿Me podría decir cómo eran los horarios? 

12.¿Cuántos alumnos había por clase? 

13.¿Cuántos grupos había por curso? 
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ASIGNATURAS 

14.¿Se cursaban las mismas asignaturas que cursamos ahora nosotros? 

15.¿Por qué rama estudió? 

16.¿Qué lenguas se estudiaban? 

17.¿Había la opción plurilingüe como ahora? 

18.¿Qué tipos de bachiller había: letras y ciencias? 

19.¿Qué asignaturas eran obligatorias y cuáles optativas? 

20.¿Qué asignatura le parecía más fácil? ¿Por qué? 

21.¿Tiene algún recuerdo especial para algún profesor o materia? 

CONVIVENCIA 

22.¿Cómo era la convivencia? 

23.¿Cuáles eran “las trastadas” más comunes? 

24.¿Qué sanciones había? 

VIAJES 

25.¿Recuerda alguna excursión interesante? 

26.¿Había de viajes de estudios? 

27.¿En qué curso y a dónde se solía ir de viaje de estudios? 

28.Recuerde un viaje especialmente grato para usted. 
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ENTREVISTA A LUJÁN ARGÜELLES: 

Luján Argüelles fue alumna de nuestro Instituto y ahora es presentadora de 
TV. 

Hola Luján, querría hacerte unas preguntas con motivo del 50 aniversario del 
instituto 

1) ¿A qué promoción perteneciste? 

R: No lo sé exactamente, sería cuestión de echar cálculos: fui al instituto con 15 
años, y ahora tengo 42. 

2) ¿Guardas buen recuerdo del instituto? 

R: Sí, sobre todo de la cafetería y los pinchos de lomo. 

3) ¿  Cuál era la asignatura que más te gustaba? ¿Y la que menos? 

R: Era una alumna bastante aplicada. Las que  más me costaron y quizá me 
entusiasmaban menos eran gimnasia y dibujo. 

4) ¿Guardas alguna anécdota? 

R: Sí, recuerdo que el gimnasio era amplio, y que además pasábamos mucho frío en 
las clases de gimnasia. 

5) Al salir del instituto, ¿Qué estudiaste? ¿Pensabas ya dedicarte a la 
televisión? 

R: Estudié Historia, porque por aquel entonces en Oviedo no había la carrera de 
periodismo e irse a Madrid en esos años es como ahora ir a estudiar a Nueva York. 

Pero siempre me interesó la televisión.  

 6) ¿Te ves por muchos años más en televisión? 

R: La televisión es un mundo muy desgastante y 
cambiante. Yo ya tengo una edad, y este mundo 

también es muy limitado. Ahora mismo estoy más 
interesada en hacer programas en Telemadrid y 

canales por el estilo. De todas formas yo me muevo 
también en otros ámbitos. 

Muchas gracias por tu interés y tu ayuda, Luján. 

Miguel González ( 4º ESO B) 
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ACTIVIDADES EXTRAESCOLARES 

GALA DE LA INFANCIA 2019 

El jueves, 21 de noviembre de 2019, tuvo lugar la IV Gala de la Infancia, evento 
organizado por el Ayuntamiento de Salas en los locales del ECJ.  

Nuestro centro educativo asistió 
en esta ocasión con los grupos de 
1º, 2º y 3º de ESO junto con el 
profesorado acompañante. 

De entre las actuaciones de la 
Gala, se destaca la de la Escuela 
Municipal de Música de Salas. 

De vuelta al Instituto, todo 
el alumnado estuvo presente en 
la inauguración de una placa 
conmemorativa para esta IV 
Gala de la Infancia. 

La actividad, como en años 
anteriores, se valora muy 
satisfactoriamente. 
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UNA TARDE EN LA ÓPERA 

En el primer trimestre del 
curso 2019/2020, concretamente 
el día 22 de noviembre, se llevó a 
cabo una actividad extraescolar 
con 18 alumnos de 4º de ESO y 
1º y 2º curso de Bachillerato, 
consistente en la asistencia a una 
función real de la ópera “Un 
ballo in maschera” de Giuseppe 
Verdi. 

Esta experiencia es la tercera 
vez que se realiza gracias a que 
El Club Cultura Asturias, en el 
marco de su colaboración con la 
Fundación Ópera Oviedo, pone a 
d i spos ic ión de los cent ros 
educativos asturianos localidades 
a precio reducido para asistir a 
las óperas que se representarán 
en el Teatro Campoamor.  

Este año se vuelve a repetir la actividad 
que cada vez cuenta con un número 
más elevado de alumnado interesado en 
esta disciplina artística. 

Se han cumplido todos los objetivos 
esperados y se conf ía que s iga 
repitiéndose en años sucesivos. 
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MUSEO EVARISTO VALLE 

El jueves, día 5 de diciembre de 2019, los alumnos de 1º de ESO fuimos al 
museo Evaristo Valle de Gijón. 

 

Cuando llegamos al museo, nos 
explicaron qué significa el Land Art a 
través de un vídeo.  

A continuación, nos llevaron a una sala donde 
nos explicaron la vida del pintor, allí nos dividieron 
en cuatro grupos y disfrazaron a unos compañeros 
de Evaristo y de su compañera.  

Luego, nos guiaron al museo para explicarnos 
cómo eran sus cuadros e hicimos actividades como, 
por ejemplo, inventarnos el movimiento de uno de 
sus cuadros. También nos enseñaron la colección 
de conchas del padre de Evaristo. 

Cuando sa l imos de l museo, nos 
repartieron en dos grupos y cada uno 
hizo una obra de Land Art ideada por 
cada grupo. Hicimos un ritual en la obra 
de uno de los grupos, que consistía en 
encender una vela y rozar un plato 
metálico con una varilla de metal, y 
guardamos silencio. 
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En la segunda parte de nuestra visita a Gijón, fuimos a la cafetería del Molinón y 
nos comimos un pincho cada uno; al terminar, los camareros de la cafetería nos 

regalaron a cada uno palomitas y piruletas. 
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“¡MUYER TENÍAS QUE SER!”. 

Hola a todos. 

Con este artículo sobre Margarita Salas, se pensaba 
abrir una nueva sección para la revista La Garibalda. 

Estaba pensando titularla “¡MUYER TENÍAS QUE SER!”.  

Quería con ello “dar la vuelta” al conocido cliché, de marcado carácter machista y 
discriminatorio y aprovechar para mostrar en esta sección el trabajo y los logros de 
muchas mujeres, que por el hecho de serlo, lo tuvieron y lo tienen aún más difícil. 

Para empezar, la figura de Margarita Salas, recientemente fallecida, mujer, 
científica y además asturiana. 

El artículo, una reseña de carácter biográfico, fue preparado por dos alumnos de 
Llingua asturiana de 4º curso y por ello está escrito en llingua asturiana. 

Añado algunas fotos a la carpeta WEB  para  usar las que vayan bien. 

La sección, si os parece viable, quedaría abierta para futuras contribuciones. 

Un saludo, 

Sol Fernández 

MARGARITA SALAS: ¡MUYER Y CIENTÍFICA! 

Nació en Canero en 1938. Morrió en Madrid el pasáu mes de payares a los 
ochenta años por una parada cardiorrespiratoria tres la complicación d'una dolencia 
dixestiva. 

Foi  una de les científiques más 
destacaes d'España. 

Doctoróse en Bioquímica en 1963 
pola Universidá Complutense de 
Madr id y dempués t rabayó 
durante tres años col Premio 
Nobel de Bioquímica Severo Ochoa 
en Nueva York. 

Volvió pa España en 1967 y 
f u n d ó ’ l p r i m e r g r u p u 

d’investigación en xenética molecular del país nel Centru d’Investigaciones 
Biolóxiques  del CSIC, en Madrid, onde trabayó hasta 1977. 
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 El desenvolvimientu de la bioloxía molecular permitió-y conocer cómo funciona 
l'ADN.   

Empezó a trabayar col virus “phi29”. El conocer el so funcionamientu a nivel 
molecular dexó-y crear una tecnoloxía que revolucionó les pruebes d'ADN.  

La bioquímica descubrió que'l virus “phi29” tenía una enzima, la  ADN 
polimerasa. Salas aislló la enzima y demostró que funcionaba nes célules humanes, 
marcando l'entamu d'aplicaciones innovadores pa les pruebes d'ADN. Esta técnica 
ayuda a los oncólogos a ampliar pequeñes poblaciones de célules que podíen dar 
llugar a tumores. 

 Esto tuvo un gran impactu na biotecnoloxía y dio llugar a la patente más 
rentable del CSIC. 

 A lo llargo de la so carrera, Margarita Salas recibió numerosos premios 
internacionales y nacionales. Tamién foi académica y ocupó un sillón na RAE (el de a 
“i”). 

En recuerdu del so gran  trabayu, el Centru d’Investigaciones  
Biolóxiques del CSIC pasará a llamase MARGARITA SALAS. 

Sergio López y José Garrido, 4º ESO Llingua asturiana 
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INSTRUMENTOS MUSICALES NA TRADICIÓN ASTURIANA 

El xueves 12 d'avientu de 2019 tuvimos un taller sobre instrumentos musicales 
tradicionales. 

Vinieron  dos músicos, 
Eduardo y Daniel García de 
la Cuesta, que impartieron 
el taller nel aula SUM. 

Los distintos instrumentos 
que tenían enriba la mesa taban colocaos a mou d'esposición, y diban garrándolos  y 
enseñándonos la so función y cómo taban fechos. 

Había: 

➢ Instrumentos de percusión: la pandereta, el panderu, matracas diferentes, 
castañuelas, triángulos. 

➢ Instrumentos de cuerda:  la bandurria, el vigulín , la zanfoña. 

➢ Instrumentos de vientu: la gaita, la trompa, el clarinete, la xiblata. 

Esplicaronos tamién qu'había oxetos de la vida cotidiana que podíamos utilizar 
como instrumentos musicales aunque en principiu nun lo yeran: 

• el morteru, la botella d'anís, el sartén, la llave l'horru, cuyaras, cuernos 
d’animales, conchas de vieiras, caracolas de mar. 

Prestónos muncho la esplicación 
que nos dieron del usu que se 
facía colas carracas nas ilesias en 
Semana Santa cuando apagaban 
tolas lluces y tocaban mui fuerte 
pa “espantar los xudíos”, o sea, a 
los espíritus malos.   

Pareciéronnos unos rapaces enforma amañaos, sobre too Daniel que yera  
persimpáticu y que fizo la charla mui entretenida. 

Alumnáu de segundu ESO de Llingua asturiana: 

José Ángel Cordero, Andrés Larrota, Jesús Menéndez, Juan Riesgo y  
Daniel Suárez. 
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CONCURSO DE POSTALES DE NAVIDAD 2019 

Y llegó a Navidad y con ella nuestro tradicional concurso de postales; fueron 
expuestas en la Biblioteca que también había sido decorada por nuestros alumnos. 
Ambas lucían así.  
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Tanto profesores como alumnos hemos pasado a verlas y hemos votado. 

Y finalmente la ganadora fue MARÍA ALONSO RODRÍGUEZ. 
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EL VOLUNTARIADO (OCTUBRE 2019) 

 Como en cursos anteriores y empujados por las profesoras de EPV (Vanessa 
Fernández Fernández y María García Vega) los alumnos de nuestro centro participaron 
en el XV Concurso de Carteles de Voluntariado convocado por la Consejería de 
Derechos Sociales y Bienestar.  

 Y han resultado ganadoras las alumnas de 3º ESO LARA FERNÁNDEZ ALBA, 
LUCÍA DOMENECH SILVARREY Y DARYA GARCÍA RODRÍGUEZ. 

JUSTIFICACIÓN DEL TRABAJO

El pasado mes de octubre DE 2019, nuestra profesora de plástica María nos 
comunicó que íbamos a participar en un concurso de carteles relacionados con el 
voluntariado. Como era la primera vez que participábamos en esta actividad, tuvimos 
que leer las bases del concurso para saber qué debíamos hacer y cómo hacerlo. Las 
más destacables eran:  

• Los trabajos deben ser presentados en formato DINA 3, en horizontal. El 
tema principal será el voluntariado.  

• Los carteles deberán ser originales e inéditos y deberán utilizar lenguaje 
exclusivo y no sexista.  

• Hay dos modalidades de participación: grupal (máximo tres personas o 
individual). No se podrá presentar más de una obra.  

• El cartel deberá llevar una nota con lo siguiente: el título de la obra, la 
explicación de su significado y los datos personales de cada participante.  
Una vez leídas las bases, lo primero que hicimos fue dividirnos en grupos, todos 
teníamos claro que queríamos hacer un trabajo conjunto. En mi caso, me agrupé 
con mis compañeras Lucía y Darya. 

Nos pusimos a pensar ideas y al principio no se nos ocurría nada, debido a eso, 
decidimos recopilar los elementos más característicos que representan al voluntariado 
(manos de colores, el planeta tierra...). Fue entonces cuando lo vimos claro, 
queríamos mostrar un cartel que representase la unión entre las personas y el 
cuidado del medioambiente. Por ello, buscamos iconos que representaran estos dos 
temas.  
 Fue entonces cuando decidimos dibujar un árbol que cubriese 
prácticamente toda nuestra cartulina, y este, en vez de tener hojas, tendría 
huellas dactilares de colores (en representación a las manos unidas). Cuando 
ya teníamos la copa del árbol llena de huellas, optamos por decorar el tronco 
con restos de cartón, para así reivindicar también la importancia del 
reciclaje. Por último, con acuarelas coloreamos el cielo. Todo parecía estar 
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listo, pero nos dimos cuenta de que faltaba un último retoque que hiciese 
más llamativo el cartel y optamos por reutilizar unos periódicos recortando 
letras para formar la palabra “VOLUNTARIADO” y ponerla sobre la colorida 
copa del árbol.  

 Con el resultado final ya conseguido, solo nos faltaba el título de la obra. Por 
suerte, a uno de nuestros compañeros se le ocurrió una frase que representaba 
perfectamente el cartel y nuestro propósito: “Aporta tu huella”. Nuestra reflexión 
general fue que si todos aportábamos nuestro granito de arena, podríamos conseguir 
grandes cosas, empezando por mejorar el mundo.  
Nos quedamos muy contentas con nuestro trabajo, incluso teníamos una pequeña 
esperanza de poder ganar un premio.  

El 5 de diciembre, día de la resolución de los ganadores del concurso, llegamos 
sobre las diez de la mañana al Palacio de Congresos Calatrava, lugar donde se 
entregarían los premios. Aunque la organización del evento fue un poco caótica, 
estuvimos muy cómodos y disfrutamos mucho el día.  

Cuando oímos el nombre de nuestro cartel en la entrega de premios nos 
emocionamos muchísimo y, al subir al escenario, pudimos conocer al grafitero 
asturiano César Frey. ¡Fue un momento muy especial!  

Lara Fernández Alba 4ºB  
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CARNAVAL 

Y nuestra última actividad antes del confinamiento.  

Llegó el Carnaval y con él el CONCURSO DE PUERTAS y la escenificación por 
parte de los alumnos de la temática en ellas representada. 

Como el ambiente ya era un poco tenso y casi nos fuimos inmediatamente, no 
tenemos fotos de todos los participantes, así que pedimos disculpas a los ausentes y 
ponemos una pequeña muestra del arte demostrado.  

     1ºA 

 

    1ºB 

29



    
 NÚMERO 5

 

2ºA 

 

2ºB 
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3ºA 

 

3ºB 
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4ºB 

Tras ardua deliberación del jurado los grupos ganadores fueron los siguientes: 

1º: BODA VAQUEIRA, 3º A. 

2º: EL CIRCO: 2º A. 

3º: EL MUSEO LA GARIBALDA, 4º B. 
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SARS-COV-2: Y LLEGÓ LA COVID-19 

Esta era nuestra vida en el instituto, y fuera de él. Los rumores iban llegando y 
parecía que la situación se estaba complicando. 

El jueves 12 de marzo nos llegan instrucciones para que los alumnos se queden 
en casa hasta nuevo aviso y así se van dejando en el centro muchos de ellos el 
material escolar. 

Los profesores aún vamos a clase el viernes 13 de marzo: el centro estaba muy 
silencioso y todo el personal teníamos muchas incógnitas que nadie nos respondía.  

El sábado 14 de marzo se decreta EL 
ESTADO DE ALARMA para hacer frente a la 
expansión de LA COVID-19. 

El centro se cierra y se 
queda a la espera de las 
instrucciones que nos han 
de dar por parte de la 
autoridad competente en 
materia educativa. 

Llegará el teletrabajo y el 
u s o d e l a s n u e v a s 
tecnologías para sacar 
adelante, día a día, este 

curso que se convertirá en una experiencia nueva para todos.  

Fruto de esta experiencia, vamos a ver aportaciones muy variadas de los 
alumnos desde distintas materias y dando un nuevo enfoque al aprendizaje y dejando 
volar la imaginación ya que nuestras vidas se había quedado confinadas, y, por 
desgracia, en algún caso, con familias que tenían que hacer frente a la enfermedad o 
a otros problemas fruto de la pandemia. 
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Primero vamos a ver qué es este virus a través de un artículo que amablemente 
nos han escrito los profesores del departamento de Biología y Geología. 

Y luego veremos cómo han trabajado nuestros alumnos a lo largo de ese periodo 
tan confuso. 

 

Coronavirus SARS-COV-2:  principales características 

Llevamos un año hablando del coronavirus, pero, ¿qué sabemos del coronavirus? 

Para empezar su nombre correcto es SARS-COV-2. Se trata de un virus 
perteneciente a la familia coronaviridae, amplia familia de virus descrita por primera 
vez en los años sesenta del siglo pasado y que son responsables de varias afecciones 
respiratorias (resfriado común, bronquitis y neumonía) así como de algunos 
trastornos digestivos. Se trata de virus que contienen ARN como material genético. 
Su envoltura recuerda una corona solar, de ahí su nombre.  

Existen 4 coronavirus de nombres muy peculiares: hCOV-229E; hCOV-OC43; 
hCOV-NL63; hCOV-HKV1, que provocan el 40 % de los resfriados comunes. 

A esto hay que añadir la existencia de antecedentes de otros coronavirus 
zoonóticos (que pasaron de otros animales al ser humano) que han causado 
enfermedades graves, incluso una alta mortalidad.   

Uno de ellos es el coronavirus del síndrome respiratorio agudo grave (SARS-COV) 
detectado por primera vez en China en el año 2002.  
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Diez años más tarde, apareció en Arabia Saudí el coronavirus responsable del 
síndrome respiratorio de Oriente Medio (MERS-COV).  

El análisis de su material genético permite realizar una genealogía familiar que 
nos permite saber que tanto este coronavirus como el SAR-COV y el MERS pertenecen 
al grupo b de β-coronavirus.  

En los tres casos el origen está en coronavirus de murciélago. En el caso del 
SARS-COV pasó al ser humano a través de la civeta en Asia. En el caso del MERS 
pasó al ser humano a través del dromedario en Oriente Medio. En el caso del COV-
SARS-2 no se sabe que intermediario tuvo, aunque existen muchos sospechosos. Lo 
que si se sabe es que comparte el 80 % de su material genético con el SARS-COV 

El 26 de noviembre de 2020, Ian Lipkin, uno de los mayores expertos en virus 
emergentes del planeta, fue entrevistado por EL PAÍS. Entre los puntos a destacar 
tenemos:  

“Pregunta. ¿Cómo cree que este virus se convirtió en pandemia?” 

“Respuesta. Lo único que podemos decir con seguridad es que nadie, ningún 
humano, ha creado este virus de forma deliberada. Más allá, nadie sabe cómo 
sucedió. China va a invertir mucho dinero en analizar animales salvajes. En 2012, 
cuando fuimos a buscar el origen del MERS, empezamos a mirar en murciélagos 
porque el virus más parecido a este que se conocía se halló en estos animales. Pero el 
paciente cero del MERS tenía cuatro camellos y entonces empezamos a mirar a estos 
animales. Encontramos que tenían anticuerpos. Nos pusimos a estudiar camellos en 
prácticamente toda la península arábiga y vimos que el 75% de todos los camellos 
tenían anticuerpos. Fuimos a bancos de sangre de camello y vimos que este virus 
había estado circulando por lo menos 10 años. Probablemente hubo casos de MERS 
en humanos que nadie supo ver. 

“Pregunta :¿Hay formas de llegar antes?” 

“Respuesta:. Antes de que una epidemia estalle, el virus circula por un periodo 
de tiempo de forma silenciosa. Es lo que pasó con el VIH en los años 40. Lo mismo 
pasará con el SARS-CoV-2. Cuando tengamos la tecnología adecuada basada en 
anticuerpos, posiblemente veamos que había gente infectada mucho antes de que se 
detectase en Wuhan en diciembre. Podrían ser incluso años antes. Una forma de 
detectar esto es usando bancos de sangre; hacer ensayos serológicos. Otra forma es 
hacer más autopsias. Se hacen poquísimas porque es caro y por lo general no son 
muy útiles. Pero si podemos encontrar la forma de hacer una autopsia rápida basada 
en serología podríamos saber muchísimo más de lo que sabemos sobre este y otros 
virus.” 
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Entre las características del SARS-COV-2 a 
destacar tenemos que su material genético 
está constituido por ARN, concretamente 
casi 30.000 bases.  Este número en 
principio no nos dice nada, pero si tenemos 
en cuenta que el virus de la influenza (virus 
de la gripe) que también es un virus ARN 
tiene 13.500 bases, y que los rinovirus 
(principales virus del resfriado común) 

también con ARN solo tienen unas 8000 bases, nos damos cuenta del gran tamaño de 
este virus.  

Es tan grande que, además de tener información para crear nuevos virus al 
infectar nuestras células, lleva información de moléculas que permiten reparar las 
habituales mutaciones que sufre el ARN al expresarse, lo que les da gran estabilidad. 
Esto no quiere decir que no se produzcan, de hecho, ya existen numerosas variantes 
del virus, pero sin cambios significativos. Cuando nos realizan una PCR, lo que se está 
detectando es ese ARN del virus. 

También destaca una proteína en su envoltura conocida como espícula o S debido 
a su forma. Esta proteína se une a unos receptores existentes en nuestras células 
respiratorias y gastrointestinales. Es el receptor ACE2 (interviene en el control de la 
tensión arterial).  Esto le permite entrar en las células, es decir, es la proteína 
responsable de que el virus nos infecte.  

Departamento de Biología y Geología 
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Por si quieres saber más de manera amena, pero contado por profesionales de la 
materia las RECOMENDACIONES DE BEATRIZ GARCÍA LAFUENTE. 

- la conferencia COVID-19 “Es tiempo de la ciencia y la cooperación” de Ignacio 
López Goñi  

https://www.youtube.com/watch?v=s-ClO0kuOZI  

- conferencias de la Semana de la ciencia (las hay muy buenas; la de 
“Matemáticas, epidemias, mascarillas y vacunas” de Clara Grima Ruíz está muy bien)  

https://www.youtube.com/user/uniovi  
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 LA VIDA DURANTE LA CUARENTENA 
Durante la cuarentena nuestra vida escolar seguía de manera muy distinta a la 

habitual; había que reinventarse tanto en el fondo como en la forma. 

Así nos vamos a encontrar con una serie de trabajos de nuestros alumnos 
tratando temáticas muy variadas y desde aspectos muy distintos: hay artículos de 
investigación, hay mosaicos, hay telenovelas, hay bookfaces, hay vistas desde las 
ventanas, hay textos que reflejan nuestro sentir en esos momentos,… 

Todos ellos nos han ayudado a llenar un tiempo y un espacio nuevo para todos y 
que ahora podemos recordar y procurar no volver a tener que vivirlo. 

LA EMIGRACIÓN ASTURIANA (1835-1930) 

Durante la 2ª mitad del siglo XIX y las 
primeras décadas del siglo XX, miles de 
asturianos pusieron rumbo a América en la 
que tenían grandes esperanzas de futuro. 

Se estima que sobre 300.000 asturianos 
emigraron durante esas fechas, la mayoría 
a Cuba y en menor proporción a México, 
Uruguay, Argentina, Chile y República 
Dominicana. Principalmente elegían países 
donde se hablaba castellano. 
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Algunos asturianos desde Cuba 
pasaron a EEUU. Destacan lugares 
como Virginia conocida como la ruta 
del zinc. Otros fueron a Filadelfia, 
Nueva York, San Francisco etc... 

Estas personas viajaron recorriendo 
medio mundo, trabajaron y lucharon 
para abrirse camino en la vida, a 
veces en condiciones duras. 

Las principales causas de estos viajes 

eran la aspiración a mejorar su vida 
(en Asturias había mucha población y 
poca producción). 

Otro motivo era que los jóvenes 
evitaban el largo servicio militar y la 
guerra si la hubiera. 

El viaje era sabido por todos los 
allegados y vecinos con antelación, 
así los familiares solían dar dinero y consejos al emigrante. 

Los pasos a seguir eran: preparar la documentación necesaria, adquirir un ajuar 
de ropa y sacar el pasaje. 

Algunos documentos necesarios eran el pasaporte, la cédula de vecindad, licencia 
o permiso paterno para menores de 16 años, reconocimiento médico, la Fianza que 
acreditaba que no tenía antecedentes y estaba exento del servicio militar, la 
obligación de pago que era un contrato entre el emigrante y el armador. 

.  

El viaje era largo y en ocasiones traumático, llegando algunos a morirse en él. 
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Cuando llegaban una nueva vida se abría ante sus ojos.  Normalmente iban con 
trabajo buscado de antemano. Tenían allí familia o amigos que les ayudaban ya en la 
distancia preparando el camino para su llegada. Aparte de facilitar su colocación 
también solían vivir con ellos la primera temporada.  

Empezaban a trabajar de cero, de aprendices casi siempre. En los mejores casos 
si conseguían ahorrar bastante, llegaban a montar su propio negocio y prosperar. 

Hay que destacar los Centros Asturianos donde se reunían los emigrantes 
recordando Asturias. Estas relaciones en los centros también eran de protección y 
ayuda mutua. 

Algunos se convertían en “indianos”, es 
decir, los emigrantes españoles a América 
que volvían ricos. No siempre triunfaban, 
los que tenían problemas lo ocultaban a la 
familia, aunque aquí lo notaban al no haber 
envíos de dinero para ayudar a la familia. 

Estos indianos dejaron un gran legado en 
Asturias, las casas que levantaron, los 
h o s p i t a l e s , a s i l o s , e s c u e l a s q u e 
const ruyeron y las carreteras que 
financiaron. La arquitectura modernista 

Ejemplo de casa indiana.                         no habría sido posible sin el impulso de los  
        indianos. 

En Gijón hay una escultura que homenajea estos emigrantes asturianos de esa 
época: 

 

“La lloca ” 

ROBER GARCÍA MEDINA 
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LA ECONOMÍA Y LA COVID_19 

Por desgracia estamos pasando un momento muy duro en la mayor parte de los 
países. El COVID-19 nos ha pillado por sorpresa, provocando ya la muerte de más de 
300.000 personas en todo el mundo. Aunque el virus se inició en Wuhan, China, se 
dispersó por todo el país, y se ha prolongado por 220 países, incluido España, que 
suma más de 27.000 contagiados. Actualmente, todavía no se puede considerar 
superada la pandemia, pues son muchos países que siguen teniendo casos, y las 
medidas de prevención siguen presentes en nuestra vida. 

Desde el 14 de marzo que se declaró el estado de alarma, muchos ámbitos 
fueron paralizados, incluida la economía. Por ello, con el propósito de retomar su 
actividad y regenerar el empleo rápidamente, se han implantado diversas medidas 
económicas para paliar el impacto de la crisis en las familias, los trabajadores y las 
empresas. 

Algunas de ellas son: 

▪ Ayudas directas, que hasta el momento ascienden a 21.000 millones de 
euros (el 1,7% del PIB). 

▪ Aprobación de una moratoria para deudores hipotecarios.  

▪  Garantía de suministros básicos (electricidad, agua, gas y 
telecomunicaciones) para aquellas familias que se encuentren en una situación 
endeble. 

▪  Adaptación de la jornada laboral y el teletrabajo. 

▪ Flexibilización de los ERTE para que los trabajadores y autónomos 
afectados por la crisis puedan mantener un flujo de ingresos y volver 
rápidamente al empleo una vez superado el periodo de confinamiento. 

▪ Por último, aplazamiento del pago de impuestos para las pymes, la 
bonificación de las cuotas a la Seguridad Social de los trabajadores afectados 
por los ERTE y una línea de avales para empresas y autónomos por valor de 
hasta 100.000 millones de euros con el fin de salvaguardar su liquidez. En el 
primer tramo de la línea de avales (20.000 millones de euros), el Estado 
garantizará el 80% del préstamo para las pymes y los autónomos, mientras 
que, para el resto de las empresas, la garantía pública ascenderá al 70% para 
los préstamos nuevos y al 60% para las renovaciones. 

Tras estas medidas, los Gobiernos de cada país, han intentado volver a la 
normalidad siguiendo diferentes criterios. En nuestro caso, el método para volver a la 
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nueva normalidad ha sido la desescalada, en la que, a través de varias fases, en cada 
provincia se ha ido dando más libertad a los ciudadanos, pero siempre que se pueda 
controlar el virus con seguridad.  

Para terminar, es importante la concienciación ciudadana de cara al final de las 
fases de desescalada, pues la responsabilidad individual no debe cesar. Mientras no 
exista ningún fármaco que trate el virus, seguiremos expuestos al riesgo de 
contagiarnos, todo depende de nuestras acciones.  

Bibliografía 

▪ https://www.mscbs.gob.es/profesionales/saludPubl ica/ccayes/
alertasActual/nCov-China/documentos/20200402_Preguntas_respuestas_2019-
nCoV.pdf#:~:text=Desde%20el%2014%20de%20marzo,d%C3%ADa%20de%2
0la%20situaci%C3%B3n. 

▪ https://elpais.com/economia/2020-03-27/medidas-economicas-contra-el-
coronavirus.html 

▪ ht tps://www.europar l .europa.eu/news/es/head l ines/soc ie ty/
20200327STO76004/coronavirus-10-medidas-que-la-ue-esta-tomando-para-
combatir-la-pandemia 

▪ https://www.lavanguardia.com/economia/20200420/48374423085/
medidas-economicas-coronavirus-traspasan-paises-brl.html 

AUTORAS: 

Laura Alonso Barbón 

Lucía Iturralde Rodríguez 

Marta Menéndez González 

(Alumnas de 1º Bachillerato CCSS, CURSO 19/20) 
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Hemos leído también, y hemos jugado con los libros! 

BOOKFACES 

3º ESO 
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4ºESO 
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1º BACHILLERATO 
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FOTONOVELAS 

CLAUDIA MENÉNDEZ 
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DANIEL VALDÉS 
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MARÍA ALONSO RODRÍGUEZ 
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MIRIAM GARCÍA GARCÍA 
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SARA GARCÍA FERNÁNDEZ 
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MOSAICOS 
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AUTORES 

Ángel Iturralde Rodríguez 1ºA 

Marcos Fernández Argüelles 1ºA 

Paula Iglesias Suárez 1ºA 

Manuel Menéndez González 1ºA 

Inés Fernández López 1ºB 

Marina García Bayos 1ºB 

Sara Peña Lorences 1ºB 
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MUSEOS 

Y también nuestros alumnos se han ido de museos guiados por sus profesores y 
han emulado a los grandes de la pintura. 

Como ejemplo os dejamos estos collages. 
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VISTAS DESDE MI VENTANA 

Ya que no podíamos salir, nos asomábamos a la ventana para ver, para soñar, 
para respirar. 
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Y hay muchas ventanas para ver y ser vistas. El alumnado de 3º ESO nos enseñó 
las suyas: 
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MIS SENSACIONES DURANTE LA CUARENTENA 

A lo largo del periodo de confinamiento nuestra cabeza seguía dándole vueltas a 
esta nueva y tremendamente inquietante situación; el tiempo iba pasando entre las 
distintas labores que hemos podido ver, pero algunos de nuestros alumnos plasmaron 
en textos y, en ocasiones, también en ilustraciones eso que la vida nos hacía SENTIR.  

Mis delirios de cuarentena  

Hace ya cinco semanas desde que se declaró el Estado de alarma. En un principio 
iban a ser sólo quince días, pero en fin, no nos queda más que ser pacientes y 
agradecidos de que el virus no nos haya elegido a nosotros, ni que se haya llevado a 
ninguno de nuestros seres queridos.  

Empecé la cuarentena con ganas de aprovechar el encierro; para mí era la 
oportunidad perfecta para hacer cosas que las obligaciones del día a día me impedían 
hacer: leer, escribir, grabar videos, ponerme al día con series y películas, escuchar 
música... Y a días he disfrutado mucho y me he divertido mucho, inmerso en mis 
mundos; pero a medida que las jornadas avanzaban, las malas noticias aumentaban 
y el pelo crecía, la incertidumbre de no saber qué nos esperaría después de este 
anormal encarcelamiento me asaltaba (y me asalta todavía) a veces. Sé que es 
normal, por el simple hecho de que el ser humano teme a todo cuanto no puede 
controlar, y si además le sumamos que es algo que afecta a toda la humanidad, que 
lleva consigo múltiples de vidas, pues todavía más.  

Afortunadamente, parece que todo va mejor, y seguro que dentro de muy poco 
(con cuidado, prudencia y sentido común) podemos disfrutar del mundo tal y como lo 
conocíamos.  

Con este pretexto (y esperando que cuando tú leas esto vaya todo mejor), 
quisiera terminar mis delirios de cuarentena, invitándoos a hacer un ejercicio; a mí 
me gusta pensar que cada mala circunstancia trae una enseñanza, que nos hace 
crecer como personas. Seguro que has aprendido alguna lección de todo lo que nos 
ha pasado, eso es con lo que te tienes que quedar.  

Espero que te guste mi propuesta, que te animes a hacerla, y sobretodo que tú y 
los tuyos estéis muy bien.  

Miguel González (4º ESO B)  
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POEMA: AHORA QUE NO ESTAMOS  

Ahora que no estamos,  

que somos nosotros,  

quienes observamos al mundo,  

a través de la ventana.  

Ahora que el mundo se ha parado,  

que los héroes luchan por vencer al enemigo.  

Ahora que la Tierra nos ha demostrado ser independiente,  

estar mejor sin nosotros.  

Ahora que no estamos, 
que nuestros abuelos nos necesitan,  

no puedo más que pedirle perdón,  

por tenerle a veces abandonado.  

Ahora que no estamos, 
y deseamos volver, 

es cuando debemos darnos cuenta,  

de todo lo que tenemos por hacer.  

Miguel González (4º ESO B)  
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LA PANDEMIA Y EL CONFINAMIENTO 

Pues me parece muy interesante la 
reflexión de cómo ha cambiado nuestras 
vidas, al menos temporalmente, esta 
nueva situación. 

Mi padre y yo hemos hablado 
mucho sobre esto, y me dice que ni 
siquiera nuestros abuelos han vivido 
esto hasta ahora, y que es curioso que 
cada uno en nuestras franjas de edad, 
estemos viviendo esta situación de 
manera tan idéntica por una parte y tan 
distinta por otra. 

Yo le pregunto a mi padre cómo 
hubiera vivido él esta situación a mi 
edad, y él me dice que no había 
ordenadores, o los que había era para 
cuatro elegidos, y en cualquier caso 
extremadamente básicos, edición de 
texto y poco más. Él hubiera leído sin 
parar, cómics, tebeos de Mortadelo y 
Filemón y otros libros, o ver la tele (sólo 
había dos canales). 

Nosotros tenemos mucha “suerte” 
porque tenemos internet, que nos abre 
no solo las puertas a la diversión, sino a 
la comunicación sin l ímites y al 
entretenimiento; yo, la verdad, que creo 
que estaría desesperado sin mi Play, o el 
ordenador o el móvil, o sin canales tan 
comunes como Netflix. Estas cosas 
pueden hacer, y de hecho lo hacen, que 
los días pasen más rápido y además nos 
permite comunicarnos con todo el 
mundo y también nos permite seguir la  

actividad escolar, no de manera normal, 
pero sí para seguir, por lo menos algo 
actualizados o realizando actividades 
que nos ayudan a estudiar. Tenemos una 
fuente inagotable de información y 
ayuda, y no me refiero solo a Wikipedia. 

De todos modos también me gusta 
mucho leer, así que también lo hago. Es 
cierto que también se ha logrado, 
t r i s t emente pe ro a l go es a l go , 
“obligarnos” a hablar más entre toda la 
familia, me refiero en casa, a la 
comunicación verbal y real, que es la 
mejor. 

Sí es verdad que hay ahora más 
tiempo que nunca para reflexionar, y es 
nuevo y raro, muy raro, lo que nos está 
pasando. ¿Cómo puede un virus pasar a 
una persona y que esa persona lo acabe 
contagiando al mundo entero, y cómo 
puede ser que algunas personas lo 
pasen sin saberlo y otras muchas 
mueran? 

D i c e n q u e e s u n v i r u s d e 
laboratorio, y dicen que el resto de virus 
conocidos no podrían sobrevivir en 
climas tan distintos, etc. pero realmente 
yo creo que casi nadie sabe lo que está 
pasando exactamente, y eso es muy 
inquietante, así que no queda más 
remedio que tener mucho cuidado y 
esperar. Espero que cuanto antes 
saquen una vacuna y que le pueda llegar 
lo antes posible a todo el mundo; que 
supongo que será lo más complicado de 
todo. 
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L a g e n t e a l v e r s e a s í , h a 
reaccionado cada uno de una manera, 
que s i ap l ausos a unas ho ra s , 
caceroladas a otras, que si sirenas, que 
si mensajes por todas partes. Otras 
personas están en contra de todas estas 
cosas… 

El caso es que ni una guerra, ni una 
crisis, ni nada de nada hasta ahora nos 
ha obligado a estar en casa encerrados 
como si fuera hubiera zombis o algo así. 
Me resulta rarísimo que nos veamos de 
repente todos en casa de un día para 
otro. Nos ha cambiado la vida por 
completo, aunque sea temporalmente, 
pero yo creo que esto nos va a cambiar 
un poco para siempre a todos. 

Ayer paseé un poco por primera 
vez, fue un paseo corto con mi padre 
porque me dijo que ese día ya se podía. 
Todos dicen y él también que la ley esta 
del coronavirus es un lío y que nadie 
sabe muy  bien qué hacer. 

Respecto a mi caso concreto, pues 
tengo la circunstancia de que mis padres 
están divorciados y en este Estado de 
alarma he ido de casa de mi padre a la 
de mi madre, y viceversa y he disfrutado 
de dos ambientes distintos. En mi casa 
de La Peña hay jardín y tengo a mis 
perros, lo cual me gusta, y tengo un 
entorno más aislado; pero también me 
gusta vivir en Salas, donde hay más 
gente, hay más ambiente en la calle y 
tengo a mis amigos muy cerca, y es 
donde vivo actualmente. 

Mis padres son de las personas que 
tienen un trabajo “esencial” y siguen 
trabajando con normalidad. 

Mi madre trabaja en una gasolinera 
y mi padre es Guardia Civil. Le pregunto 
cómo se está viviendo esto fuera, y me 
explica a veces cosas de su trabajo, y 
me cuenta que la mayoría de las 
personas cumplen muy bien, pero que 
siempre hay gente que no respeta las 
normas y hay que controlarlas para que 
no perjudiquen al resto. Y que este tema 
quizá sea el más grave e importante que 
hayamos vivido como sociedad, con toda 
la problemática que tiene consigo. 

Le hice una fotografía cuando se iba 
a trabajar relacionada con un tema 
periodístico para un trabajo de plástica 
del Instituto, y sobre cómo está la 
situación actual. 

Yo, por ahora, me quedo en casa. 
Espero que vosotros también. 

#YoMeQuedoEnCasa 

Tomás Blanco Fernández 

1ºB,  de la E.S.O., del I.E.S. 
Arzobispo Valdés Salas, Salas 

(Asturias) 
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CRÓNICA DEL 

CONFINAMIENTO 

El jueves 12 de marzo salíamos del 
instituto como un día normal, con los 
nervios típicos de los estresantes días 
de exámenes de final de evaluación 
que vivíamos en el instituto de Salas. 
Llevábamos alrededor de un mes y 
medio viendo constantemente en todos 
los med ios de comun icac ión la 
advertencia de un nuevo virus cuyo 
origen variaba según las fuentes, pero la 
opinión general era que había surgido en 
una ciudad en China llamada Wuhan. 

El virus pertenecía a la familia del 
coronavirus y la enfermedad que 
provocaba se conocía como covid_19, 
y ,a pesar de haber estallado en 
China ,cada vez se extendía más y más 
por todo el mundo e Italia acabó siendo 
un foco potencial del mismo. Los 
españoles aún nos sorprendíamos al ver 
que los supermercados de países tan 
cercanos se vaciaban ante el pánico 
general, y veíamos cómo incluso los 
alumnos se quedaban en casa por un 
tiempo indeterminado hasta que algo 
tan pequeño dejase de atormentar a 
algo tan grande como es una sociedad. 

El primer caso en España no tardó 
en registrarse tras el caos de Italia, y en 
una semana nuestro país ya era uno de 
los más afectados, habiendo casos en 
todas las comunidades, que, con el paso 
de los días, se multiplicaron sin parar. 

Volvemos al jueves 12 de marzo. 
Fue una semana en la que los rumores 
sobre la suspensión de las clases 
provocaban las risas de algunos, la 
angustia de otros y la tranquilidad en el 
resto. Esa semana los alumnos más 
precavidos y con algunos síntomas 
casuales decidieron quedarse en casa 
por precaución, pero, la mayoría 
pensamos que l as cl ases no se 
cancelarían hasta que en el concejo de 
Salas no hubiera más casos. Ese jueves 
fue, a pesar de la preocupación y el 
surrealismo que se comenzaba a percibir 
en el ambiente, un día normal. Muchos 
de nosotros incluso dejamos cosas en la 
taquilla para el día siguiente y nos 
preparábamos  para estudiar esa tarde 
para los exámenes restantes. Ese día no 
nos despedimos de nada ni de nadie 
como hubiéramos querido.  

Ese jueves salíamos por las puertas 
d e l i n s t i t u t o s i n s a b e r q u e 
permanecerían desde entonces cerradas 
durante meses. Fue la última vez que vi 
a mis amigos y desde entonces lo único 
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que sé de ellos es gracias a las redes 
sociales, pero ya se echa cada vez más 
en falta un abrazo a algunas personas o 
incluso el sueño de primera hora. 

Fui a clases ese día para repasar el 
global de matemáticas que había al día 
siguiente, como llevaba haciendo 2 
semanas, y nada más salir a las 16:30 
todo el mundo hablaba en todos los 
rincones sobre la posible suspensión de 
las clases. 

Recuerdo que en ese momento no 
sabía qué sentir: sentía incertidumbre, 
no sabía si era cierto, ni cuánto tiempo 
sería, no sabía si debía preparar esos 
exámenes restantes, no sabíamos cómo 
íbamos a dar las clases, nadie sabía 
NADA. 

A las 18:30 de ese mismo día, se 
declaró el cierre oficial de todos los 
centros educativos de Asturias, y en 
parte me sentí tranquilo de saber, por 
fin, que era cierto y que ni tendríamos 
ese global cerca. En un principio iban a 
ser 2 semanas, pero era más que 
evidente que iba para largo. El viernes 
13 de marzo, nuestro presidente Pedro 
Sánchez informó de que al día siguiente 
se declararía un estado de alarma por el 
cual ningún ciudadano podría salir de su 
casa más que para lo estrictamente 
esencial, y que solo seguirían trabajando 
los trabajadores de primera necesidad 
(sanitarios, gente de los supermercados, 
ganaderos…). Y fue ese día el último en 
el que salí de mi pueblo, por un tiempo 
que, a día de hoy, pasa de un mes. 

Vivo en un pueblo de 4 casas. Una 
es de un señor que viene pocas veces, 
otra de 2 señoras que sí son vecinas, y 
las otras 2 son la casa rural de mis 
padres y en la que vivimos ellos, mi 
abuelo y yo. Es decir, es un pueblo de 7 
habitantes. Llevo, por lo tanto, más de 
un mes sin salir de este pueblo, en el 
que solo veo gente con la que vivo y la 
gente que te cruzas caminando. Es, en 
parte, una ventaja el poder salir a 
pasear y tomar el aire, pero lo cierto es 
que las personas de sitios donde hay 
más gente tienen más interacción social, 
aunque sea para ir a comprar al 
supermercado. Igualmente, en mi caso 
lo llevo bien, y puedo decir, sin duda, 
que no me he aburrido en toda la 
cuarentena “matando” las horas con 
películas, series, videojuegos, tareas, 
música y paseos. 

Dicen que esto comenzará a cesar 
en aproximadamente 2 semanas, pero 
será un proceso duro y lento, que será la 
antesala a un verano sin fiestas, 
conciertos, y con butacas de distancia en 
los cines y distancia de precaución a las 
playas. Lo que más asusta a la sociedad 
ahora es, además del miedo al virus, la 
crisis económica que se prevé que habrá. 
Los economistas hablan de que no se 
habrá vivido algo así desde la guerra civil 
española. 

MARCOS FRANCOS SEGUROLA 
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3 de mayo de 2020: todos los 
españoles ya podían salir a la calle. 

 Como hasta hacía unas horas y 
desde hacía más de un mes, resultaba 
difícil pensar a causa de la pandemia del 
coronavirus. No había sido un proceso 
fácil para unos, sino imposible para otros 
y más que l iviano para los más 
conformistas. 

A lo largo de la cuarentena 
Alejandro vivió un auténtico terror. El 
primer día ya se había amedrentado un 
poco, aunque por otro lado el no tener 
que ir al instituto y gestionarse su 
propio horario no le pareció tan malo. 
Solo bastó una semana para que las 
acogedoras paredes de aquello que 
siempre había l lamado hogar se 
empezasen a asemejar a las de una 
prisión. La mente es muy poderosa y la 
suya pudo con él en gran magnitud. 
Hubo días en los que la presión en el 
pecho fue tal que no podía levantarse 
del sofá y los episodios de angustia por 
la incertidumbre constante del no saber 
qué podía pasar se convirtieron en su 
día a día. Luego llegó la añoranza a sus 
seres queridos, no podía aguantar sin 
ver a sus amigos y familiares más allá 
de sus padres. 

Alejandro sufría de ansiedad, no 
poder acudir a su psicóloga fue otro de 
los puntos más angustiosos ya que no 
era una persona que se supiese 
gestionar a sí mismo fácilmente. Los 
pensamientos intrusivos le dominaron, y, 
como muchos otros, llegaron a creer que 
el Gobierno ocultaba cosas y que era un 
acontecimiento histórico parecido a una 
guerra civil. El día que decretaron el 
progresivo cese de aquel espantoso 
c o n f i n a m i e n t o , t o d o s a q u e l l o s 
sentimientos se desvanecieron y se 
transformaron en positivos, nadie en 
toda la ciudad era más feliz que 
Alejandro y contaba los segundos para 
ver a sus seres queridos. 

El caso de Érika fue diferente. Aquel 
confinamiento le resultó diferentes 
cosas, ninguna tan extremista. Lo peor 
para ella era renunciar a salir con sus 
amigos, como la mayoría de gente, y 
tener que realizar las tareas de forma 
virtual ya que ella y su ordenador no 
tenían una relación muy estrecha. Supo 
ahogar esas penas pequeñas con algún 
que otro videojuego y video llamadas. 
Algunos días fueron largos, pero 
aquellos en los que no tenía nada que 
hacer y podía jugar y dormir todo el día 
fueron bastante agradables. Cuando 
dicha extraña experiencia llegó a su fin, 
Érika se lo tomó como algo esperado y 
previsible, y continuó con su vida 
normal. 
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La experiencia de Jonathan fue más 
que codiciada. Jonathan hizo de los 
aproximadamente 50 días de encierro 
un paraíso inolvidable. A pesar de que 
los deberes y tareas le ocuparon gran 
parte de su tiempo, Jonathan lo 
compensó todo con comida, Netflix, 
videojuegos, música… Aunque también 
echó de menos a sus amigos, Jonathan 
estaba más que a gusto en su casa y se 
vio todo el catálogo de series y películas 
del momento. Se acostumbró tanto, que 
e l d í a de l c e se p r og r e s i vo de l 
conf inamiento Jonathan p i l ló un 
berrinche por el que estuvo 3 días 
disgustado. 

Días más tarde, 
todos los alumnos 
v o l v i e r o n a l 
i n s t i t u t o y sus 
p r o f e s o r e s l e s 
p i d i e r o n q u e 
e x p l i c a r a n s u 

experiencia. Tanto Alejandro, como 
Érika, como Jonathan relataron su 
experiencia. El resultado final fue 
paradójico; todos quedaron sorprendidos 
de cómo tales días por la misma 
experiencia habían parecido totalmente 
distintos para los  alumnos. 

Tras acostumbrarse de nuevo a la 
v ida co t id i ana , A le jandro sub ió 
asombrosamente de notas ya que 
regresó al curso con más fuerza que 
nunca, Érika se mantuvo exactamente 
igual que antes de la pandemia y se 
incorporó bien, pero, Jonathan, bajó de 
notas cuando un familiar muy apegado a 

él, enfermó de covid_19 en otro país 
que aún no se había recuperado, bajó de 
notas tremendamente y le tocó vivir 
aquel infierno que tan sorprendente le 
había resultado oír de Alejandro. 

Los 3 vieron que toda experiencia 
se marca por la actitud; Érika fue la que 
mayor control tuvo y la que, a pesar de 
mantenerse igual tras la cuarentena, 
tuvo mayor suerte. Supo sobrellevarlo 
todo bien sin sufrir y no se acostumbró e 
hizo de algo tan soporífero una magnífica 
experiencia, ella sabía que todo aquello 
acabaría, y que habría que volver a la 
normalidad. 

MARCOS FRANCOS SEGUROLA 
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LA CUARENTENA DE BEA 

Los primeros días de cuarentena ni 
me enteré que estaba metida en casa, 
se me pasó rápido, después de hacer las 
tareas de casa y los deberes, jugábamos 
juegos de mesa con mi abuela, veía 
películas con mi madre y hermana y 
ayudaba a mi padre en la cocina. Me 
acuerdo que hice dos bizcochos de 
naranja que estaban para chuparse los 
dedos. 

La tercera semana, no paraba de 
llover y eso me puso tristona, pero me 
s i r v i ó p a r a p e n s a r e n l o q u e 
verdaderamente estaba pasando. Me di 
cuenta de lo importante y frágiles que 
somos, de la solidaridad que surge ante 
momentos difíciles, aunque a algunos 
les dé por hacer el tonto. 

A finales de la cuarta semana de 
confinamiento cumplí 12 años ¡Bien! 
Para celebrarlo nuevo corte de pelo y 
una comida especial , tarta de 
chocolate y nata. Eché de menos a mis 
amigas que siempre me acompañaban 
en estos días, 

¡Holi! Lo importante es que estéis 
bien. Gracias por vuestra videollamada 
cantando cumpleaños feliz en coreano, 
el mejor regalo. 

R e b a s a m o s y a e l m e s d e 
cuarentena. Ya me acostumbré a estar 
todo el día en casa y aunque a veces los 
deberes me estresen y sienta la 
necesidad de salir a tomar el aire, 
siempre encontramos una solución. 

Esta situación que vivimos no se 
parece a la de Ana Frank, porque ella 
vivió una persecución de exterminio y 
xenofobia por parte de los alemanes y 
Hitler durante la 2ª Guerra Mundial. 

La guerra significa destrucción y 
muerte por el poder y no se puede 
comparar a una pandemia que aunque 
también muere gente es algo fortuito. 
Tenemos que pensar que Ana Frank no 
pudo disfrutar como nosotros de unos 
privilegios para salir a hacer la compra y 
encontrar todo lo necesario, sacar al 
perro, ver la tele, estar en casa con 
todas nuestras comodidades por pocas 
que sean, Ella soñaba con que no les 
encontraran y les mataran, nosotros 
soñamos con que encuentren una 
vacuna pronto y podamos volver a vivir 
como antes. 

ANA PALMIRA VIÑAS PONS 
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FOTOGRAFÍAS DE GRUPOS 
Y ya como colofón ponemos las fotos de los grupos del curso 2019/2020. 
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